

CIRCULO REPUBLICANO
ESPAÑOL
San Jose - 1260
MONTEVIDEO
(Uruguay)

Montevideo, 26 de Abril de 1936

61

Distinguido correligionario.

La Comisión de Acción Política del Círculo Republicano Español, considerándole un destacado paladín de los ideales democráticos de la República Española, pone en su conocimiento un hecho insólito que afecta al prestigio de su representación.

El brillante triunfo del Frente Popular de las Izquierdas, que en América se ha celebrado como propio, al significar la derrota del fascismo y la condenación de todo intento dictatorial, ha sido celebrado entusiastamente en el Uruguay con grandes actos públicos, entre los que se destaca el realizado en el Ateneo de Montevideo, el 13 de Abril conmemorando el 5º aniversario de la República Española, donde las figuras intelectuales y democráticas más eminentes, hicieron vibrar su palabra cálida en homenaje a ese triunfo, tales como el Dr. Emilio Frugoni, Diputado y Jefe del Partido Socialista, la Doctora Paulina Luisi, Decana del movimiento feminista en el Uruguay, el prestigioso escritor O. Fernández Ríos, Parlamentarista y cantor de la democracia uruguaya, el Dr. A. Domínguez Cómpera, líder batllista, el Sr. Juan Sarthou, Delegado de la Masonería, y finalmente, nuestro estimado compatriota y correligionario Sr. Serafín Cordero Criado, intelectual destacado, organizador de este acto y "alma mater" de cuanto movimiento se realiza en defensa de la República, Director del valiente periódico republicano "ESPAÑA MODERNA", único órgano democrático de la colectividad española.

Estos actos culminaron con el gran banquete popular realizado el 14 de Abril, bajo los auspicios del Círculo Republicano Español, que alcanzó lucidísimas proporciones.

Le destacamos que en ambos actos no se hizo presente ningún miembro de la Legación ni del Consulado de España, hecho que fué censurado publicamente por los prestigiosos oradores aludidos, que significaron su extrañeza por ello. A esto debe agregarse la negativa del Encargado de Negocios, Sr. Rafael Soriano, a considerar la fecha del 14 de Abril, hecha pública por la prensa y que en ese glorioso día significó un insulto para la República Española. He aquí sus palabras tomadas del diario "URUGUAY" del 14 de Abril. "NADA PUEDO DECIRLES DE LA FECHA QUE HOY SE FESTEJA. COMO ES UNA EFEMERIDE ESTABLECIDA POR LA ACTUAL REPUBLICA, ESTA TARDE DARE UNA RECEPCION A TODOS LOS QUE FUERAN A FELICITARME POR TAL MOTIVO"..... ¿Puede ser republicano quien así se expresa?. Este señor es indigno de permanecer ni un día más en ningún cargo representando a la República.

Pero hay otro hecho más irritante aún. El 16 de Abril fué llamado a la Cancillería por el Sr. Ministro de Relaciones Exteriores del Uruguay, Dr. José Espalter, el Director de "ESPAÑA MODERNA" Sr. S. Cordero Criado, a quien en forma amable y cordial le expresó que el Encargado de Negocios de España Sr. Soriano, le había presentado una queja contra él por las campañas de su periódico, -campañas éstas de moralidad republicana-, especialmente por el último número dedicado al 14 de Abril, donde se denunciaba a los malos representantes y falsos republicanos. El Sr. Cordero Criado, expuso al Sr. Ministro la justicia de la causa que los verdaderos republicanos sustentaban en el sincero deseo de servir lealmente a la República, manifestándole su sorpresa por esa queja totalmente infundada, y lamentando que se le hubiera molestado con la misma. Debemos destacar la gentil atención del Sr. Ministro y del Sr. Subsecretario Dr. Julio C. Cerdeiras Alonso.

Denunciamos a Vd. como auténtico defensor de nuestra querida república, este hecho, tanto más irritante, por cuanto el compañero Cordero Criado, ha sido en todo momento el animador y el más esforzado luchador entre nosotros por la defensa de la República, mientras que a esos señores representantes no se les veía por ninguna parte. Seguramente la actividad e influencia del destacado periodista les hace sombra, y esta debe ser la causa de esa queja tendiente a coartar la libertad del periodismo. Resultaría una contradicción irrisoria que la República persiguiera a quienes más la defienden.

Por este mismo correo remitimos a usted un ejemplar de "ESPAÑA MODERNA", del 14 de Abril y el folleto editado por este Círculo Republicano en homenaje a la labor democrática del distinguido compatriota Cordero Criado, estimando de su atención lo que quiera hacer en favor del pedido que hemos hecho al Sr. Ministro de Estado, en la seguridad de servir a un hombre digno, ferviente republicano y con ello a la causa de la República.

Aprovechamos esta oportunidad para saludarle con nuestra consideración más distinguida.

LA COMISION DE ACCION POLITICA



CÍRCULO REPUBLICANO ESPAÑOL

"AGRUPACION LIBERAL
DE
TRABAJADORES"
CALLE COLONIA 1209
MONTEVIDEO
(Uruguay)

SAN JOSE 1260

Archivos ✓ 2

Montevideo, 28 de Mayo, de 1936

Señor Presidente del Partido Socialista
Obrero Español.
MADRID. REPUBLICA ESPAÑOLA

Estimados compañeros:

El Circulo Republicano Español de Montevideo, que agrupa en su seno a todos los compatriotas trabajadores residentes en el Uruguay, ha solicitado del Sr. Ministro de Estado que se nombre Vicecónsul de España en esta Capital, al distinguido compañero y compatriota señor Serafin Cordero Criado, Director del valiente periódico "ESPAÑA MODERNA", luchador infatigable, abnegado y talentoso, que ha bregado sin cesar por los compatriotas proletarios y por el prestigio de la República democrática.

El compañero S. Cordero Criado, que desde hace muchos años ha sido y es, el único defensor de esos derechos que nos son comunes, es también el inspirador y ejecutor activo de cuanto movimiento se realiza para apoyar y defender la causa de los ideales amplísimos y fraternos de la Constitución Española, ya sea desde la tribuna o desde la prensa.

Cuando la Revolución de Octubre, propuso y firmó la devolución del retrato enviado a esta institución por el Sr. Alcalá Zamora, y la ruptura de toda clase de relaciones con aquel gobierno lerrouxista de destrucción, como lo comprobarán por el adjunto recorte publicado por el diario "LA REPUBLICA" de aquella fecha.

Posteriormente organizó una suscripción, siendo Secretario General de este Circulo Republicano, para ayudar a las victimas de la revolución, las familias y niños de los heroicos obreros asturianos, cuyo importe fué remitido oportunamente a ese Partido Socialista Obrero Español.

Para celebrar el triunfo de las izquierdas, del 15 de Febrero, organizó un soberbio acto en el Ateneo de Montevideo, la máxima institución cultural del Uruguay, con la intervención de los intelectuales más prestigiosos, y demócratas más destacados, como el Dr. Emilio Frugoni, Diputado y Jefe del Partido Socialista en el Uruguay, la Dra. Paulina Luisi, líder del feminismo socialista; Ovidio Fernández Ríos brillante escritor y parlamantarista batllista. el Br. Dominguez Cámpora, ex diputado, el delegado de la Masoneria Sr. Juan Sarthou, y nuestro compañero Cordero Criado. Acto este que alcanzó extraordinarias proporciones de adhesión y simp





CÍRCULO REPUBLICANO ESPAÑOL

"AGRUPACION LIBERAL
DE
TRABAJADORES"

CALLE COLONIA 1209
MONTEVIDEO
(Uruguay)

SAN JOSE 1260

-2-

Partido Socialista Obrero Español

tía a la causa de la democracia española.

Por estos antecedentes que os ilustrarán sobre la obra realizada por el compañero S. Cordero Criado, comprenderéis la justicia de nuestro pedido, considerando además que este compañero prestará honrosos y grandes servicios a la República y a la causa socialista. Por ello es que solicitamos vuestro apoyo, rogandoos dirigiros al Sr. Ministro de Estado en ese sentido.

Adjunto tenemos el gusto de remitiros un folleto editado por el Circulo Republicano Español en homenaje a la labor democrática del compañero Cordero Criado, hace más de un año.

Para que podáis juzgar la situación en que se encuentra la Legación y el Consulado de España en Montevideo, os adjuntamos un recorte publicado por los diarios, que define exactamente la situación de ese personal. Es necesario republicanizar a los representantes de España en el exterior, especialmente en estos países Hispanicos donde se siente y se ama con verdadero cariño la democracia española. Las Legaciones y Consulados permanecen en manos de los monarquicos y reaccionarios desde el tiempo de la nefasta monarquía. Es necesario que la República se aboque decididamente, y en defensa de su prestigio, a cambiar todo ese personal que heredó de aquel regimen todos sus defectos y vicios.

Agradeciendooos la atención que prestéis a nuestro pedido, aprovechamos esta oportunidad para saludaros cordialmente, quedando a vuestras ordenes.

Por el Circulo Republicano Español

EL SECRETARIO GENERAL



Ramón Costales
Ramón Costales

P.D. Mucho os agradeceríamos nos hicierais remitir el diario o publicación del Partido.- VALE

41

Gran Acto de Afirmación Republicana

Por el Triunfo de las Izquierdas Españolas

En el Ateneo

(PLAZA LIBERTAD)

ABRIL
13
LUNES
A las 21 horas

ORADORES:

Dra. Paulina Luisi
Ovidio Fernández Ríos
Dr. Emilio Frugoni
Dr. Alberto Dominguez Cámpora
Juan A. Sarthou
S. Cordero Criado

ENTRADA LIBRE

Ningún demócrata debe faltar a este homenaje a la República Española



Por el triunfo de las Izquierdas Españolas

Gran acto de afirmación republicana el lunes 13 de abril a las 21 horas en el Ateneo de Montevideo

Al pueblo que nos legara la heroica gesta del Quijote, debía estarle encomendado legarnos también, el ejemplo de amor por la libertad, que significó la República Española, primero, y el magnífico y salvador triunfo de las izquierdas en las recientes elecciones, después.

El pueblo español parece tener como misión en la Humanidad, la de soportar las más terribles reacciones de lo viejo, de lo que el mundo en su evolución va dejando atrás, de lo que no quiere morir. Maravilla ver cómo sabe salir de las acechanzas del obscurantismo, sin la preparación previa, que a otros pueblos les es tan necesaria, para dar el más corto paso en sentido ascendente.

El pueblo español, resuelve sus crisis políticas profundas, con instinto revolucionario, espontáneamente, en el momento crítico para el destino de su libertad. El corazón español es individualmente libre, en el sentido profundo de la palabra. Si alguna vez el mundo de la libertad estuvo navegando al borde del abismo, terriblemente amenazado por la más negra de las reacciones, fué en la víspera de las últimas elecciones españolas.

Tan seguros del triunfo se sentían el jesuitismo y el fascismo, que no titubearon en anunciar desembozadamente—"Urbi et Orbi"—lo que sería de la libertad, al otro día de las elecciones. ¡Cómo pagarían su osado amor por ella, los millares de presos que llenaban las cárceles! ¡Cómo serían cumplidas las máximas penas que estaban pendientes sobre los revolucionarios de Octubre! Y cómo no habían de sentirse seguros del triunfo los que acaudillaban la causa de la Iglesia, si España no tiene una sola prominencia en su territorio, desde donde no vigile el signo de la Cruz, que reclama sumisión y obediencia ciegas. Pero para suerte de los ideales libertarios, esos adalides del obscurantismo no contaron con el amor instintivo a la libertad, que se alberga en el pecho de todo español, por más humilde e iletrado que sea. Amor éste, que muerde más hondo en esos pechos honrados, que los sentimientos de patriotismo y religiosidad, inculcados artificialmente desde centurias. Los hechos testifican el momento, que ese noble amor libertario, pudo más, en el momento decisivo, que todas las mentiras y propaganda.

Las elecciones fueron ganadas por la buena causa, en una hora para el mundo en que todos los valores positivos, se ven amenazados por la más terrible reacción.

Pueblo sano de la República que has sentido la emoción de profundo regocijo, por el triunfo de las izquierdas españolas.

Pueblo que lleva la herencia histórica de esos paladines de la Justicia Social, es tu deber concurrir al gran acto de afirmación republicana, que celebrarán los hombres y mujeres libres de este país en el Ateneo de Montevideo, el 13 de Abril a las 21 horas.

ORADORES: Doctora Paulina Luisi, Ovidio Fernández Ríos. Doctores: Emilio Frugoni, Alberto Domínguez Cámpora, señor Juan A. Sarthou, y señor S. Cordero Criado.

Tall. Gráf. "Pr. meteo".—Juan C. Gómez 1290

COMITE DE AFIRMACION REPUBLICANA



EXHORTACION A LOS ESPAÑOLES

GRAN ACTO EN HOMENAJE A LA PRIMERA REPUBLICA

1873 - 11 de Febrero - 1936

EL CIRCULO REPUBLICANO ESPAÑOL invita a los españoles y simpatizantes para la Conferencia que se realizará el martes 11 de Febrero a las 22 horas, en el salón del Centro Gallego. (San José 870) en conmemoración del 63.º Aniversario de la Proclamación de la Primera República Española.

Iniciará el acto el señor Ministro de España Don Plácido Alvarez Buylla, quien será presentado por el Presidente del Círculo Republicano Español, Don Félix Martinez Castro.

A continuación harán uso de la palabra, el prestigioso escritor y demócrata D. OVIDIO FERNANDEZ RIOS el Dr. RODOLFO OBREGON y el Sr. S. CORDERO CRIADO.

NINGUN REPUBLICANO DEBE FALTAR a celebrar dignamente esta esta Nacional Española!

Circulo Republicano Español
San José N.º 1260
MONTEVIDEO



Talleres Gráficos Juan Carlos Gómez 1290

DE LOS INTELLECTUALES DEL URUGUAY

PETITORIO AL GOBIERNO DE LA REPÚBLICA ESPAÑOLA PARA EL
PERIODISTA S. CORDERO CRIADO

Un valioso núcleo de intelectuales uruguayos, entre los que se destacan eminentes figuras del pensamiento americano, han dirigido una nota al Gobierno de la República Española, que preside el insigne ciudadano Don Manuel Azaña, solicitando se le confiara un cargo representativo en Montevideo, al prestigioso escritor y periodista español, y vigoroso luchador democrático, señor S. Cordero Criado, que tanto y tan intensamente ha laborado por la República y por el prestigio de España en América.

He aquí la nota remitida:

Montevideo, 31 de Agosto de 1936.

Señor Ministro de Estado de la República Española, don
Augusto Barcia.

MADRID

Señor Ministro:

Los que suscriben, intelectuales uruguayos, teniendo en cuenta los propósitos de ese Gobierno de reorganizar las representaciones diplomáticas y consulares con elementos de probado republicanismo, expresan, que verían con viva simpatía y por razones de estricta justicia la designación, para un cargo de aquella naturaleza, del señor Serafín Cordero Criado, de merecidos antecedentes, director del prestigioso periódico "ESPAÑA MODERNA", fundador y alma de toda actividad del Círculo Republicano Español, y luchador tenaz e incansable por los postulados de la democracia y de la nueva república de España, en el Uruguay.

Saludamos al señor Ministro con la consideración más distinguida.

Carlos Reyles (Escritor), Juana de Ibarbourou (Juana de América, la más grande poetisa de esta hora de América), Emilio Frugoni (jefe del Partido Socialista del Uruguay. Ex Decano de la Facultad de Derecho. Diputado. Catedrático de Derecho Social. Poeta y Director de "El Sol", diario socialista). Ovidio Fernández Ríos (Presidente de la Sociedad de Autores T. del Uruguay. Poeta de la democracia del Uruguay. Ex Diputado. Secretario particular durante los últimos quince años de vida del gran estadista don José Batlle y Ordóñez. Redactor de "El Día"). Alberto Laplaces (Director del Instituto Nacional de Varones. Poeta. Dramaturgo. Catedrático. Redactor de "El Día"). Juan Ilaria (Poeta. Redactor del diario "Uruguay"). Carlos Sabat Ercaasty (Escritor y Poeta). Dante Motta (Escritor y Dramaturgo). Antonio Vega (Poeta y Escritor). Dr. Celedonio Nin y Silva (Escritor y Profesor. Autor de la erudita obra "Historia de la Religión de Israel"). Manuel Acosta y Lara (Escritor fecundo novelista. Autor de más de treinta obras), Humberto Zarrilli (Poeta. Dramaturgo. Inspector General de Instrucción Primaria). Julio Garet Más (Escritor. Poeta y Conferencista). Julio Aguirre (Poeta y Dramaturgo), Julio Verdié (Poeta y Escritor, Otto Miguel Cione (Escritor y Novelista), Juan Gavagnin (Artista Escultor), Alfredo Desimone (Artista Pintor), E. Robert Balparda (Escritor y Periodista), Juan M. Filartigas (Escritor), Héctor Sgarbi (Artista Pintor), Enrique Lázaro (Artista Pintor), Secundino Vázquez (Director de la Biblioteca del Palacio Legislativo), J. Cibils Hamilton (Catedrático y Abogado. Escritor). Antonio Ubillos (Periodista), y otros.

(Texto publicado por el diario "Uruguay", Montevideo, 18 de Agosto de 1936).



89

Comite de la Colectividad Española Pro Anulación



del Nombramiento de José Mora Guarnido, como Canciller del Consulado de España

Secretaría: SAN JOSÉ 1070

MONTEVIDEO (Uruguay)

MANIFIESTO A LOS COMPATRIOTAS

ESPAÑOLES:

La colectividad española ha sido menospreciada y ofendida por un representante lerrouxista, arbitrario y desorbitado, que desoyendo el clamor colectivo, impuso el nombramiento como Canciller del Consulado de España en Montevideo, a un español renegado, y repudiado unánimemente por toda la colectividad: José Mora Guarnido.

Con esta imposición airada y prepotente, se jugó el Dr. Malagarriga el cargo de Ministro, cuyo resultado es de pública notoriedad, terminando con su retiro del Uruguay. Pero su nefasta obra está en pie; José Mora Guarnido, el cantor de euforia lerrouxista, como un insulto a los españoles sigue de Canciller en el Consulado de España.

Nuestros propósitos son reivindicar los derechos de la colectividad y pedir la inmediata anulación de ese antipatriótico nombramiento que afecta a la dignidad de la República y de los españoles radicados en el Uruguay.

José Mora Guarnido, renegó de su condición de español, desde el día que llegó a Montevideo, mezclándose en la política interna del Uruguay, y escribiendo contra España y los españoles en diversas publicaciones.

Es por demás conocida su clásica afirmación que repetía a cada instante: «NO QUIERO SABER NADA CON LOS ESPAÑOLES» y «ME DA ASCO DE SER ESPAÑOL».

José Mora Guarnido, no ha sido nunca ni patriota, ni republicano, ni idealista. Fué siempre un periodista mercenario al servicio de sus necesidades estomacales, como lo demuestra el hecho que después de haber vivido opíparamente a expensas de «El Día» y del batllismo durante varios años, y de haber hasta escrito

el libro «J. Batlle y Ordóñez» sobre la vida del gran repúblico, (con miras a un cargo público), ahora despotrica contra ese partido porque justificadamente fué arrojado de «El Día».

Ha sido entonces, al verse en la calle, que se acordó de su nacionalidad española, y agachándose solapadamente obtuvo de un hombre decrepito y reblandecido que le hiciera nombrar Canciller del Consulado de España, mediante la más repugnante adulación.

Como un solo hombre, la colectividad se puso en pie contra ese insolente nombramiento, basta recordar que se remitió al Sr. Ministro de Estado un escrito de protesta firmado por todo el comercio español, y el cual fué publicado por el diario de la mañana «La Tribuna Popular» de fecha 10 de Abril de 1935, y por los dos periódicos de la colectividad «Unión Española» y «España Moderna».

El cometido principal de este Comité, que es una expresión colectiva, es con el fin de solicitar del señor Ministro de Estado la anulación de ese nombramiento, y organizar un gran acto público de protesta, que se anunciará oportunamente, esperándose la llegada del nuevo Ministro de España, y para ello requerimos el apoyo de todos los españoles republicanos y patriotas.

Montevideo, 15 de Mayo de 1936.

El Comité Provisional de Protesta.

NOTA: Este Comité Provisional, al ser integrado con los delegados del Trabajo, del Comercio, y de las Instituciones, se transformará en **Comité Permanente**, en la próxima Asamblea Pública a realizarse, y su funcionamiento continuará indefectiblemente hasta obtener satisfacción en estos justos anhelos de la colectividad.

CIRCULO REPUBLICANO ESPAÑOL

**SAN JOSE 1260
MONTEVIDEO**

Montevideo, Agosto de 1936

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL.

MADRID

De nuestra consideración:

Consecuente el CIRCULO REPUBLICANO ESPAÑOL con su labor permanente y altruista en defensa de la República Española, y de los postulados democráticos en que se inspiran los Estatutos Sociales, elevamos nuestra voz para condenar una vez más, el criminal alzamiento revolucionario con que los militares perjuros, en colaboración con el clero, la caduca nobleza y el fascismo, han intentado destruir la República y sojuzgar al pueblo, implantando una vergonzosa dictadura. Para ello, para satisfacer sus bestiales instintos, y como un agravio insolente a la cultura española, se valen de la repudiable "legión extranjera" y de las tropas moras, con el fin de imponer el terror al pacífico labriego y a la familia española. Pero el pueblo, el trabajador español, se ha levantado como un solo hombre en defensa de sus libertades, cual lo hizo hace un siglo en defensa de su independencia; y como entonces, aplastará a los cobardes que no saben respetar su derecho y su soberanía. Por segunda vez en la Historia, el pueblo español vence al militarismo y a los ejércitos disciplinados. Ejemplo de valentía y dignidad que le significa la admiración universal. El heroísmo del pueblo español no tiene parangón posible.

Y bien estimado señor, la sangre española ha corrido generosa fecundando los yermos de la democracia, prodigándose abundantemente en holocausto a la redención, a la sacrosanta redención del pueblo que durante centurias soportó el yugo del absolutismo; quizás perezca en la hoguera encendida toda una generación dejando tras si millares de huérfanos, de hogares destruidos, de inválidos, y es nuestro deber de españoles, de hombres humanos, amantes de la libertad y de la Justicia, ayudar a mitigar tanto dolor, y golpeamos en su corazón en la esperanza de encontrarlo abierto a estos generosos propósitos, de ayuda a la colecta que realizamos para la CRUZ ROJA ESPAÑOLA, que le será remitido, por intermedio del Gobierno legítimo de la República.

No tiene necesidad de molestarse; llame por teléfono al N.º 80-8-40, del señor Tesorero de la Institución. y se pasará a recoger su obolo.

Anticipándole las más rendidas gracias en nombre de la República Española, por el apoyo que quiera dispensarnos, le saludamos con nuestra consideración más distinguida.

SALUD Y REPUBLICA

**EL SECRETARIO GENERAL
Ramón Costales**

**EL PRESIDENTE
Félix Martínez Castro**

NOTA. Nuestra colecta es absolutamente independiente y no está vinculada en ningún modo a otras que se realizan.

Archivado 20

ASOCIACION "PRO-DERECHOS DEL HOMBRE" - MONTEVIDEO

COMUNICADO CONFIDENCIAL N^o 57

Montevideo, Junio 29 de 1936

Sr. Presidente del PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL
MADRID ESPAÑA



De toda consideración:

Nuestra asociación ha recibido copia de la carta que, evacuando una consulta, ha suscrito el infatigable luchador y notorio demócrata, Miembro del Círculo de la Prensa de Montevideo, Sr. S. Cordeiro Criado, y creemos de interés común que ese documento sea guardado en los archivos de las principales Entidades populares y humanistas, para los fines que pudieran ser necesarios en alguna ocasión no improbable, y es a tal efecto y solo guiados por miras de fraternal solidaridad que os damos traslado de la referida comunicación, que, textualmente, hallareis mas abajo.

Saludamos a Vd. con nuestras protestas de la mas leal y honda solidaridad.

EL SECRETARIO

COPIA LITERAL DE LA CARTA A QUE NOS REFERIMOS

"Hay un sello que dice - España Moderna- Montevideo, 24 de Junio de 1936- Señor Don José Estevez Prieto - Director de "IBERIA" - BAHIA BLANCA. REP. Argentina - Mi distinguido compañero y amigo:- Gustosamente correspondo a su atenta del 16, documentando a Vd. lo más amplia y lealmente posible sobre la actuación en el Uruguay del Sr. Enrique Diez-Canedo, como Ministro de España. Indudablemente que habiendo sufrido en carne propia la persecución de este señor, - que se dice periodista y republicano, -podrían tacharse de interesados estos informes, no obstante ellos pueden ser confirmados por el Círculo Republicano Español de Montevideo.-

" El Sr. E. Diez-Canedo, no es republicano, no lo ha sido nunca. El mismo lo manifestó en la carta aludida por Vd. y que dirigió al Círculo Republicano Español en ocasión del acto público realizado con motivo de su fundación, al que se negó a asistir aduciendo "QUE NUNCA HABIA CONCURRIDO A NINGUN ACTO POLITICO PUBLICO". Esta desaprensiva manifestación hizo caer el alma a los pies a aquella Asamblea de auténticos republicanos, saliendo de ella bajo la impresión más decepcionante. Realmente nos sentimos defraudados, burlados. Su posterior actuación no hizo más que confirmar esta posición.

" Por otra parte, si examinamos la política española en los últimos años, si buceamos en los ámbitos republicanos y si calamos hondo, ni con candil ni, con la linterna de Diogenes encontramos a Diez-Canedo figurando para nada entre los luchadores republicanos, ni en las conferencias públicas o privadas, ni en la propaganda electoral, ni en las listas de Diputados o concejales, ni en ningún puesto democrático, ni siquiera en el periodismo republicano. Entonces porque ese empeño en confiarle los más altos cargos representativos? Una sola razón, la amistad personal con Azaña, amistad familiar... Nada más.

" Donde estaba Diez-Canedo cuando la implantación de la República?

" Donde, cuando la Revolución de Octubre? Mientras los verdaderos republicanos estaban detenidos o perseguidos, mientras las cárceles eran pequeñas para contener el proletariado democrático, el Sr. Diez-Canedo encontró más cómodo hacer un viaje por el Japón de turismo....

" Y en el período electoral del 16 de Febrero, donde estaba? Porque no se oyó su voz en las Asambleas populares, ni se vio su nombre al pie de los manifiestos, él que había usufructuado la República? Era más cómodo proseguir el viaje de turismo por Oriente, escribiendo insulsas crónicas femeninas en espera de que triunfaran las izquierdas para pedir después la parte del León..... Con que derecho se nombra entonces a Diez-Canedo Embajador en la Argentina? Que méritos tiene para ello?. Cuando hay centenares de correligionarios que

"~~El~~ han sufrido, que han dado todo, hasta su sangre generosa, hasta sus hijos por la República; que han padecido torturas y persecuciones, que han perdido su hogar, que son en definitiva mucho más dignos y merecedores de ello. Ah! mi querido amigo, aún hay mucho que hacer y depurar, ~~aún hay que hacer y depurar~~, aún hay que extirpar males atavicos que ocasionaran perjuicios enormes a nuestra democracia republicana.

" Diez-Canedo, es el verdadero tipo del jesuita, muy afable en el trato., pero traidor y cobarde en el fondo. Carece en absoluto de carácter, tiene una vocecita afeminado y ridícula, y es dominado por su mujer, quien a su vez es dominada por los curas; durante su estadía en Montevideo lo hacía asistir los domingos a misa en la Catedral. La Legación la había convertido en una cofradía religiosa donde de la patente de católico tenía preferencia. De su falta de carácter para afrontar responsabilidades le recomiendo lea el artículo de "EL PAIS" que le adjunto sobre la negación de asilo a un Diputado, donde como verá casi temblaba de miedo. A continuación le detallo algunas aptitudes antidemocráticas del Sr. E. Diez-Canedo en el Uruguay, y que determinaron nuestra pretesta contra él, le cito solamente las más importantes, habiendo infinidad de incidente que revelan claramente su posición ideológica de buen burgés.

" La primera sorpresa que recibí de Diez-Canedo, fué a raíz de un artículo sobre un monárquico empleado en la Legación que durante la monarquía escribió insolentes artículos en el cavernícola "Diario Español" contra la República y contra los republicanos. Diez-Canedo se permitió asumir su defensa y protestar el pretendido republicanismo de dicho señor. Esto naturalmente nos produjo una ingrata sorpresa que tuvo la virtud de ponernos en guardia.

" Cuando se fundó el Centro Republicano Español, organizamos un acto público en el salón del Centro Gallego, el 10 de Junio de 1933, al que se invitó especialmente al Sr. Diez-Canedo, y cual no sería nuestra sorpresa cuando se dió lectura a una carta suya en la que aducía para no asistir "no haber concurrido nunca a ningún acto político público". Adjunto le envío la copia de dicha carta. Semejante actitud colmó la medida, y considerando que este señor era *indigno* de representar a la República Española, agravado por la defensa descarada que estaba haciendo de los elementos monárquicos empleados en el Consulado y en la Legación, iniciamos una campaña pro-moralización republicana en "ESPAÑA MODERNA" publicando todas estas cosas. Las consecuencias pronto se hicieron sentir.

" Diez-Canedo inició mi persecución, molestándome con la policía con diversas citaciones y amenazas.

" La primera queja la formuló ante el Ministro de Relaciones Exteriores, no teniendo ninguna trascendencia. En esos momentos era ayudante del ministro mi amigo el Capitán Angel Cambor, quien expuso la justicia de nuestra causa.

" La segunda vez fuí citado por la Policía de Investigaciones, donde el Jefe de Policía de la Capital, D. Alfredo Baldomir (Hoy Ministro de Defensa), me expuso la queja presentada por Diez-Canedo contra mí por las campañas de "España Moderna", pidiendo que se tomaran medidas para impedirme continuar, ya fuera deteniendome, clausurando el periódico o deportandome.

" Como le expresara las razones que teníamos para atacar a Diez-Canedo, justificó nuestra posición con cordiales consideraciones. Claro está que a cada una de estas quejas apreciaba más fuertemente nuestra campaña, pues su conducta desconsiderada contribuía a que la perdiéramos toda clase de consideraciones, y ante esta segunda queja enviamos un telegrama al Gobierno de España pidiendo garantías contra sus persecuciones, al mismo tiempo que acudíamos a la prensa uruguaya denunciando su conducta. Esto trajo como consecuencia una tercera queja.

" Nuevamente, fuí citado a la Policía de Investigaciones donde su Jefe con gran deferencia me expuso que el Sr. Diez-Canedo se había quejado nuevamente, y que esta vez agregaba a su queja una acusación grave contra mí, de "chantagista", información que me suministró confidencialmente, y de la que el mismo Jefe se sonreía irónicamente pues me conocía lo suficiente para no considerarle. Diez Canedo creía con esta injuriosa calificación obtener mi deportación y el silencio de "España Moderna", pero todo lo contrario y así se lo dije al Jefe de Investigaciones, que después de semejante acusación yo no

"podía bajo ningún concepto callarme, sino que por lo contrario de-
"semascaría al farsante de Diez-Canedo ante el mundo entero.

" Como verá, los sombríos proyectos de Diez-Canedo, se estrellaron
"a pesar de su condición de ministro, y de sus tres quejas, contra
"mi limpia ejecutoria de hombre honesto y demócrata sincero.

" El 12 de Octubre de 1933, fué apostrofado publicamente en la Pla-
"za Independencia por el historiador Aquiles B. Oribe, quién llegó
"a llamarle monárquico y reaccionario, por haberse negado a asistir
"a la fiesta solemne del Día de la Raza.

" Su nefasta actuación en el Uruguay, culminó con la negación de
"asilo en la legación al Diputado Nacional, Dr. Alfredo J. Solares,
"quién concurrió acompañado del Vicepresidente del Directorio del
"Partido Nacionalista, como verá por el adjunto recorte de el dia-
"rio "EL PAIS", quien termina negando autoridad a Diez Canedo para
"representar la República democrática.

" Cuando se vió mal, comprendiendo que nuestras campañas le hacían
"tambalear y se dió cuenta de la posición antidemocrática en que se
"había colocado, acudió a los monárquicos para que lo defendieran, y
"se hizo dar una comida de desagravio en el cavernícola Club Español.
"Con estos elementos y el corifeo catálogo comercial de la colectivi-
"dad, el reaccionario "diario Español", celebraron una reunión en la
"Legación con el fin de ahogarme por hambre, donde habló Diez-Canedo
"alentando a que ninguno se suscribiere a "España Moderna" ni diera
"un solo aviso.....

" Felizmente el eco de nuestras campañas llegó a Madrid, donde las
"publicó el diario "LA TIERRA", y días después se destituyó a Diez
"Canedo de Ministro en el Uruguay.

" Estos son a grandes rasgos los ingratos recuerdos del primer mi-
"nistro de la República Española en el Uruguay, el mismo a quien a su
"llegada le organicé un banquete como jamás se le dió a ningún otro
"ministro, en el Parque Hotel, creyendole un verdadero republicano,
"y le hice una propaganda en la prensa uruguaya, presentandolo como
"un hombre liberal, amplio y democrático.

" Lo que nos ha extrañado verdaderamente, es la conducta del Cen-
"tro Republicano Español de Buenos Aires, que ni en los momentos más
"difíciles de nuestras campañas encontramos solidaridad ninguna, sino
"por el contrario, para que resaltara más su hostilidad se permitie-
"ron defender a Diez-Canedo, y hasta le dieron una comida cuando fué
"destituido, pasando una comunicación a los Centros republicanos en
"su defensa, la que fué debidamente contestada por el Círculo Repu-
"blicano de Montevideo.

" Sabemos que ellos han solicitado que se le nombrara Embajador en
"Buenos Aires, pues ahí lo tienen ya,..... y que les vaya bien. Por
"nuestra parte hemos terminado, salió de nuestra jurisdicción y entró-
"en la de ustedes. No tenemos ningún interés en molestarlo, pero que
"se cuide muy bien de meterse en nuestras cosas, por que entonces sa-
"brá lo que es bueno. Ya nos conoce.

" Lo sentimos por la República, pues este hombre es un descrédito.
"Ante los intelectuales y hombres demócratas del Uruguay es un rea-
"ccionario, indigno de representar a la República, pero los del Cen-
"tro Republicano de Buenos Aires, al parecer no lo consideran así.
"Veremos.

" En el leal y sincero deseo de servir a la República y con un cor-
"dial abrazo de su afmo compañero y amigo.

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

Firmado - S. Cordero Criado
DIRECTOR"

COPIA LITERAL DEL ARTICULO DEL ROTATIVO MONTEVIDEANO
"EL PAIS", DEL MIÉRCOLES 29 DE ABRIL DE 1936, Y REPRO-
"DUCIDO POR EL "RADICAL" DE LA CIUDAD DE MERCEDES (24 DE
"MAYO DE 1936) Y POR LA "LIBERTAD" DE SAN CARLOS (JUNIO
"5 DEL 1936):

"DIEZ CANEDO"

" Nos ha sorprendido que el gobierno democrático - izquierdista de
"España, designe su embajador en Buenos Aires al Sr. Enrique Diez Ca-
"nedo.

" Como literato, no es el momento de pronunciarse acerca de su va-

"

"limiento, aún cuando sería interesante exprimirlo para ver que sus-
"tancia deja. Como repúblico, como democrata, como representante de las
tendencias dominantes hoy en España, el Señor Díez Canedo deja mucho
"que desear.

"Ejemplo al caso: un ciudadano nacionalista perseguido por el ac-
tual gobierno, ex-Diputado, el Doctor, Alfredo J. Solares, fué a pedir asi-
lo a la Legación de España. Lo acompañaba el Vicepresidente del Directo-
rio del Partido Nacionalista.

"El Señor Díez Canedo fué presa del pánico. No hubo manera de con-
vencerlo de que acordara asilo. Invocó un precedente de Nicaragua. expu-
so unas cuantas ideas reaccionarias, dijo que él no quería meterse en
esas cosas, etc etc.

"Todo lo que se logró fué que lo conservara dos horas, en caracter
de "amistoso", hasta que lograra asilo en otra Legación, que, en este
caso, fué la de Chile.

"Es interesante hacer notar que hasta el representante de Mussoli-
ni, acordó el asilo a un político nacionalista perseguido.

"El Señor Díez Canedo, pues, no puede representar espiritualmente a
la España democrática"

(De " EL PAIS" Montevideo Miércoles 29 de Abril
de 1936)

(ARTICULO REPRODUCIDO Y AUMENTADO, EN OTROS COLEGAS)





Montevideo, Octubre 2 de 1936

Sr. PRESIDENTE DEL PARTIDO SOCIALISTA ESPAÑOL

Barcelona Espana

Distinguido señor:

Por comunicaciones anteriores os hemos denunciado vergonzosas deslealtades cometidas por sujetos emponchados. Os remitimos hoy un nuevo artículo de los que casi a diario aparecen en la prensa de Montevideo, ofensivos y denigrantes sea para la personalidad de Vd. sea para todas las agrupaciones libertarias de España sea para el mismo gobierno en persona. La forma soez y baja con que se expresan no valdría la pena ocuparse de ellas, si no fuera porque los autores de estos sueltos están bien en Madrid o bien aquí viviendo a espensas de la República Española, y de que aparecen en periódicos de mucha importancia circulatoria.

De nuestras pacientes y meticulosas investigaciones a resultado que el principal autor de estos artículos es un señor que fué Ministro de España en Montevideo llamado Dr. Carlos Malagarriga, y que se domiciliaba hasta hace unos días en el hotel "Asturias" en Madrid. Dicho señor es un incondicional de Lerroux que fuera quien lo nombrara para dicho cargo de Ministro, y a cuyas inspiraciones se jacta en responder. Su intermediario en Montevideo es nada menos que el canciller del Consulado de España en esta capital José Mora Guarnido, por cuyo conducto seguro y oficioso llegan los artículos, las noticias y las órdenes. Este canciller es el que recorre aquí los diarios y el que hace publicar dichos "brulotes". Cuando estos brulotes no son contra Vd. son contra el Sr. Azaña contra Pestana, contra la Federación Anarquista Ibérica, contra el Partido Socialista o contra el Frente popular al cual llama "frente crapular". Este tal canciller, que mando su adhesión a la República y sin embargo se ha puesto a órdenes de Burgos, por intermedio del Consul General actualmente destituido, el cual si fue colocado e impertérito en el consulado. Es doloroso tener que decir a Vds. que el noventa por ciento de las desgracias que les ocurren es por absoluta culpa de Vd.. Son Vds. débiles, y sobre todo no dan Vds. importancias a lo que os está ocurriendo fuera de España, error de todos los errores pues la opinión mundial es la que hoy día gana las batallas de las aldeas. Urge que llamen a cuentas a ese tal Malagarriga deportándolo inmediatamente de Madrid por lo menos, y que destituyan a este canciller del consulado en Montevideo José Mora Guarnido, pues si bien este sujeto no abandonaría su cargo, no cabe duda que la destitución pública que transmiten las agencias telegráficas causará efectos contundentes. En Montevideo hay un centro democrático Republicano Español, leal y adicto a Vds. a quien pueden dirigirse mejor mejor que nosotros su dirección es Calle San José 1260. Si no proceden rápido y con energía sufran las consecuencias.

Salud y República La Secretaria General

*Copias para
A. del Pozo
Coloza.*

12

13

Asociación "Pro derechos del hombre" (Secretaría)
Montevideo

Montevideo, octubre 2 de 1936.

Sr. Presidente del Partido Socialista Español.
Barcelona España

Distinguido señor:

Por comunicaciones anteriores os hemos denunciado vergonzosas deslealtades cometidas por sujetos emponchados. Os remitimos hoy un nuevo artículo de los que casi a diario aparecen en la prensa de Montevideo, **ofensivos** y denigrantes sea para la personalidad de Vd. sea para todas las agrupaciones libertarias de España, sea para el mismo Gobierno en persona. La forma soez y baja con que se expresan no valdría la pena ocuparse de ellas, si no fuera porque los autores de estos sueltos están bien en Madrid o bien aquí, viviendo a espensas de la República española, y de que aparecen en periódicos de mucha importancia circulatoria.

De nuestras pacientes y meticulosas investigaciones ha resultado que el principal autor de estos artículos es un señor que fué ministro de España en Montevideo llamado Dr. Carlos Malagarriga y que se domiciliaba hasta hace unos días en el hotel "Asturias" en Madrid. Dicho señor es un incondicional de Lerroux que fué quien lo nombró para dicho cargo de ministro y a cuyas inspiraciones se jacta en responder. Su intermediario en Montevideo es nada menos que el canciller del Consulado de España en esta capital José Mora Guarnido, por cuyo conducto seguro y oficioso llegan los artículos, las noticias y las órdenes. Este canciller es el que recorre aquí los diarios y el que hace publicar dichos "brulotes". Cuando estos brulotes no son contra Vd. con contra el señor Azaña, contra Pestaña, contra la Federación Anarquista Ibérica, contra el Partido Socialista o contra el Frente Popular, al cual llama "frente crapular". Este tal canciller que mandó su adhesión a la República y sin embargo se ha puesto a órdenes de Burgos, por intermedio del Consul General, actualmente destituido, el cual sigue colocado e imperterritoen el Consulado. Es doloroso tener que decir a Vds. que el noventa por ciento de las desgracias que les ocurren es por absoluta culpa de Vds. Son Vds. débiles y sobre todo no dan Vds. importancia a lo que os está ocurriendo fuera de España, error de todos los errores pues la opinión mundial es la que hoy día gana las batallas de las aldeas. Urge que llamen a cuentas a ese tal Malagarriga deportándolo inmediatamente de Madrid por lo menos, y que destituyan a este canciller del Consulado en Montevideo José Mora Guarnido, pues si bien este sujeto no abandonaría su cargo, no cabe duda que la destitución pública que transmiten las agencias telegráficas causará efectos contundentes. En Montevideo hay un centro democrático Republicano español, leal y adicto a Vds. a quien pueden dirigirse mejor que a nosotros su dirección es Calle de San José 1260. Si no proceden rápido y con energía sufran las consecuencias.

Salud y República.

La Secretaría General.